

Dr. Pedro Reyes Castillo

Cuahtémoc Deloya

Discurso leído el día del
Homenaje en el CUCBA,
Universidad de Guadalajara
Octubre 17 de 2013

Agradezco a José Luis Navarrete Heredia la invitación para comentar sobre la vida académica del Dr. Pedro Reyes Castillo (Pedro), en el homenaje realizado el 17 de octubre del 2013, en el Centro Universitario de Ciencias Biológicas Agropecuarias, de la Universidad de Guadalajara. Referirse a Pedro es hablar del Maestro, cuyo sustantivo está por encima de los grados académicos y títulos nobiliarios adquiridos en la academia, durante sus 51 años como especialista en coleópteros o escarabajos de la familia taxonómica Passalidae. Describir a Pedro, es hablar sobre una parte de la historia de la ciencia en México, al menos en lo referente a la entomología, la botánica y las revistas científicas.

Conociendo a Pedro. Mi primer contacto directo con Pedro, fue hace algunos años (muy al principio de los 80's), cuando se desempeñaba como Subdirector del Instituto de Ecología, A.C. (INECOL), cuya sede se ubicaba en el Museo de Historia Natural de la Ciudad de México (MHNCM), en la segunda sección del Bosque de Chapultepec. Ahí estaba yo, como muchos de los estudiantes aquí presentes, ilusionado de ser aceptados como tesista del INECOL. Ahí estaba junto con mi Director de Tesis, quien después de presentarme y mencionar sobre que desarrollaría mi proyecto, Pedro comentó: “*que estaba muy bien, nada más había un pequeño detalle... hacer méritos durante seis meses*” para demostrar que si estaba interesado, y así fue.

Además, en el INECOL había una tradición de colaborar en las actividades de la entonces Sociedad Mexicana de Entomología. El INECOL fue sede de esta sociedad científica y ahí se llevaron a cabo muchas de sus reuniones y varios investigadores fueron Presidentes de la misma, entre ellos Pedro. El INECOL también fue sede de la revista *Folia Entomológica Mexicana*, donde también Pedro fue editor durante varios años. Así en este tenor, también los jóvenes teníamos que participar en la logística de esta Sociedad Científica.

Cuando el Dr. Gonzalo Halffter Salas fue invitado a colaborar al CONACYT por su Director General Héctor Mayagoitia Domínguez, Pedro fue nombrado Director General del INECOL, quien además también era designado Director del MHNCM, dado que el Gobierno de Distrito Federal formaba parte del Órgano de Gobierno del INECOL, junto con el Gobierno del Estado de Durango y otras dependencias, como Secretarías de Estado del Gobierno Federal. Durante

su periodo, fui contratado para colaborar en un proyecto para estudiar los escarabajos de la Selva lacandona y en otros proyectos financiados por el CONACYT, además de tener la responsabilidad del Directorio de socios de la Sociedad Mexicana de Entomología y del intercambio y donación de la revista *Folia Entomológica Mexicana*, que se repartía a cerca de 500 bibliotecas en más de 80 países, en los cinco continentes.

La formación en el INECOL era integral, había que entrarle “a casi todo” académicamente hablando. Estos méritos finalmente dieron frutos, hubo la oportunidad de cubrir un año de interinato, y la ansiada plaza finalmente se dio.

El visionario. Durante su gestión como Director General del INECOL, se contrató al Dr. Jerzy Rzedowski y a su esposa la Biól. Graciela Calderón, recién jubilados del Instituto Politécnico Nacional y con ellos, se creó el Centro Regional del Bajío, con sede en Pátzcuaro, Michoacán, con el proyecto Flora del Bajío, donde actualmente se cuenta con uno de los herbarios más importantes del país.

Además, se reinició la publicación de la revista *Acta Zoológica Mexicana* (n. s.), en el año 1984, y el primer trabajo publicado fue “Ámbito hogareño y patrones de movimiento de la tortuga del desierto *Gopherus flavomarginatus*” de los autores Gustavo Aguirre, Gary A. Adest y David Morafka. Con la incorporación de los Rzedowski-Calderón, Pedro apoyó la fundación de la revista *Acta Botánica Mexicana*, actualmente indizada (ISI-Journal Citation Reports).

Otra actividad que apoyó Pedro, también de difusión fue la exposición “Escarabajos: 200 millones de años de evolución”, la cual se convirtió en exposición itinerante nacional, viajando por varias ciudades de México, cuyo destino final fue el Museo Nacional de Ciencias Naturales del Consejo Superior de Investigación Científica en Madrid, España. El emblema de esta exposición fue el escarabajo *Dynastes hyllus* Chevrolat (Coleoptera: Scarabaeidae, Dynastinae), cuya escultura fue elaborada por reconocido escultor mexicano Pedro Dávalos.

El Académico. Pedro siempre es muy participativo, involucraba al Instituto en la organización de lo que hoy se nombra como “Organización de eventos de cultura científica”, por ejemplo, los Simposios de Entomología Forestal. En lo referente a su expertiz, ha asistido a casi todas las reuniones latinoamericanas de Escarabeidología (RELAS): Guatemala (1993), Colombia (1995), México (1997, 2009), Ecuador

(2001), Bolivia (2006) y Argentina (2012). En la RELAS celebrada en México en 2009, Pedro participó en el Comité Organizador, junto conmigo y Mario Enrique Favila Castillo.

Generalmente, Pedro siempre ha sido acompañado, de Cristina, su esposa, como reza el refrán “detrás de un gran hombre, hay una gran mujer”, como ha sido ilustrado en algunas fotos. Pedro siempre asiste muy formal en este tipo de eventos.

Pedro, también es estimado y muy querido en la comunidad entomológica y escarabeidológica, así se toma una buena copa de vino, también un buen tarro de cerveza o agüita de frutas con los colegas que lo estiman. Pedro, el Maestro, así como comparte su experiencia con sus colegas, también lo hace con los jóvenes estudiantes, quienes siempre quieren la evidencia de haberse tomado la foto con alguien importante.

En febrero del 2012, invité a Pedro a participar en un taller de campo, al que denomine “Coleópteros sapro-xilófagos de la Sierra Madre del Sur”, en algunas localidades del estado de Guerrero. Entre ellos, el Bosque Mesófilo de Montaña a 2100 m de altitud en La Mona, municipio de Técpan de Galeana, y en Atoyac de Álvarez, donde colectamos en la comunidad de La Pintada, renombrada a nivel nacional porque el pueblo quedó sepultado a causa de un derrumbe consecuencia del huracán “Manuel” por el Pacífico, simultáneo con el huracán “Ingrid” por el Golfo de México, en septiembre pasado del 2013. En las expediciones que Pedro ha realizado al extranjero, destaca Colombia, donde colabora con el Profesor Germán Domingo Amat García.

¿Cómo definir a Pedro?

Passalidólogo

Excelente

Dedicado

Riguroso

Objetivo

Reflexivo

Escritor

y

Emprendedor

Sistemático

Caballero

Atento

Sociable

Taxónomo

Ilustrado

Leal

Llano

Orgullosa

Felicidades Pedro....

Cuauhtémoc Deloya. Red Interacciones Multitróficas, Instituto de Ecología, A. C. Carretera antigua a Coatepec 351, El Haya, 91070, Xalapa, Veracruz, MÉXICO. E-mail: cuauhtemoc.deloya@inecol.mx



Figura 1. Tipacoque, Colombia, mayo 2010. De izquierda a derecha: Germán Amat, Larry Jiménez, Pedro Reyes Castillo, Don Gibrán, Cuauhtémoc Deloya.



Figura 2. Pedro Reyes Castillo al centro, a la izquierda María Cristina Olvera y Limas (esposa) y a la derecha María Concepción Rosano Hernández.



Figura 3. Pedro Reyes Castillo. Centro Ecoturístico “La Mona”, Técpán de Galeana, Guerrero, México (Febrero, 2012). (Foto de Marisol Castro Torreblanca).